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贯彻落实新条令·坚决清理土政策土规定

Mark军营

微议录

值班员讲评

营连日志

士兵之声

初春时节，第 74集团军某旅组织
机关干部深入营连挂钩帮建，正在警
勤连蹲点的宣传科张科长查铺查哨时
发现哨兵小张没有正确使用口令，第
二天便将检查情况通报给了指导员。
“你是连队的骨干，又是重点培养

对象，怎么可以犯这么低级的错误？”
第二天上午，指导员责令小张将岗哨
职责抄写 10遍，并在连队军人大会上
作出深刻检讨。

就在小张作完检讨的第二天，上
级机关下来检查时，发现该连连值日
小曾没有按时站岗，遂在旅交班会上
提出批评。

“前天刚被发现哨兵没有正确使用
口令，今天就出现连值日不在位，是
不是上次的教训还不够深刻？回去把
连值日职责抄写 20遍，晚上在连队军
人大会上作检讨！”再次受到上级通
报，指导员气呼呼地对小曾说道。

当天晚上，小曾在连队军人大会
上念检讨的时候，张科长恰好听到了
战士小李的小声嘀咕：“一开军人大
会就是听别人念检讨，搞纪律教育，
求放过！”听完这番话，张科长陷入
了沉思：“动辄要求战士在军人大会
上作检讨，合法合理吗？”

为此，张科长进行了深入调查，

发现了不少问题：战士但凡出现被上
级通报、被纠察纠到、训练不积极等
问题时，连队的一般做法就是要求当
事人在军人大会上作检讨，却没有触
及问题的根源。

就在张科长调查期间，又发生了
一起战士顶撞骨干事件。连队主官依
然准备让该战士在全连军人大会上作
检讨。
“把军人大会开成‘批评检讨会’

的做法，违反条令条例和相关制度规
定！”见到此景，张科长及时叫停了指
导员的做法：“对照条令条例相关规
定，军人大会每月或者一个工作阶段
召开 1次，主要是连队首长或者军人
委员会报告工作，传达和布置任务，

发扬民主，听取士兵的批评和建议。”
此事过后，连队干部经过深刻反

思，认清了工作中存在的问题。为
此，该连指导员带领全连骨干重新学
习条令条例，认真清理查摆连队工作
中的土政策土规定。对于战士的管
理，也不再是一犯错便拉出来检讨
“示众”，而是深入了解犯错的原因，
做好情况调查与耐心教育。

依法治军的严格实施使连队建设
更加正规，管理方式的转变带来了
连队凝聚力的提升。在不久前召开
的军人大会上，氛围不再沉重，官
兵积极建言献策，针对连队训练实
际，提出备战打仗建议 10 余条，其
中 8条被采纳。

军人大会咋成了“批评检讨会”？
■熊松林 陈晓鹏

这段时间我到营里蹲连住班，发

现部分带兵人错误地组织军人大会，

把发扬民主的平台变成“批评检讨

会”“讲评大会”。为什么会出现这种

情况？说到底还是部分带兵人依法治

军思想不牢固，日常教育方式过于简

单粗暴。

有部分连主官解释说，采取军人

大会的方式让犯错战士在全连面前作

检讨，可以在短时间内起到警示作

用，方法简单而且教育效果明显。

殊不知，动辄让战士在军人大会

上作检讨，已经违反了条令条例，偏

离了军人大会的职能作用。

基层各级要强化依法治军思想，严

格依据条令条例落实军人大会制度，鼓

励官兵为连队建设建言献策。对于犯错

的战士，关键是用正确的方法帮助他认

识并改正错误，而不是随意拉出来当作

反面典型教育警示其他人。

莫让军人大会走形变味
■第74集团军某防空旅政治工作部主任 赵海彦

3月下旬，塞外某训练场，第 81集
团军某旅一场“四会”教练员比武如期
举行，由基层连队推荐的 30余名“兵
教头”展开激烈角逐。

曾经多次蝉联“四会”教练员比武
冠军的修理连四级军士长梁生财，像以
往一样把自己多次获得好评的“示范课
目”重新翻出来。准备过程中，他反复
背诵自己已经使用多年的教案，哪怕是
一个动作、一个眼神，都反复斟酌。连
队也给予了大力支持，专门抽出多媒体
制作小组、示范班配合他。在梁生财看
来，这次比武夺冠势在必得。

不料，当考官明确比武规则后，梁
生财的额头瞬间冒出了冷汗。与以往
“自选课目、提前准备、授课示范”的
方式不同，此次比武从竞赛要求到组织
形式，从内容设置到考场构设，从考官
选定到评判规则都有创新突破。参赛教
练员需要现场抽题、现场编写教案、现
场制作多媒体课件，整个教学准备工作
在封闭环境中独立完成后，才能进行下
一步的室外教学。
“虽然与我提前准备的课目有很多

相似之处，但真让自己独立完成难度还
不小。”抽到“气焊的操作与焊接”课
目后，梁生财的心情更加忐忑了，因为
课件和教案都需要用电脑直接操作，这
对于办公软件运用不熟练的他来说是个
不小的挑战。看着身旁自己曾经带过的
徒弟们一个个都利索地完成了准备工

作，梁生财紧赶慢赶，还是在演示示范
环节被淘汰出局。
“梁生财无缘晋级。”当考官当场宣

布比武成绩时，梁生财感叹自己当兵
15 年，从来没有像今天这样丢人过，
看来吃老本的“一招鲜”不顶用了。

比武方式一变,优秀教练员成绩垫
底。一时间，梁生财比武失利的消息在旅
里引起不小的冲击。有人为他抱不平，认
为教练员只要专业能力过硬，能够把负
责的课目讲解清楚即可，不一定非得在
备课过程上吹毛求疵；也有的战士认为，
作为一名教练员，无法独立完成授课准
备，就是不称职。

表面上看是能力欠缺，实际上反
映了部分教练员长期存在的习惯性思
维。在随后召开的训练形势分析会
上，梁生财所在营党委对这件事专门
进行剖析，“教案年年抄、一用好几
年”的备课现象，“只求过得去，不求
过得硬”的授课标准等 20多个问题浮
出水面。

营党委还对照全营 640余项新大纲
教学课目，制定出教练员培养三年规
划，广泛开展“人人上台讲精品课，个
个争当金牌教练员”活动，不断提高教
练员的能力素质。梁生财不仅给自己报
了一个计算机培训班，还把积累了十几
年的焊接经验分享给战友。今年，他给
自己定了一个小目标，重新夺回“金牌
教练”的桂冠。

曾多次蝉联“四会”教练员比武冠军的四级军

士长梁生财，在最近一次比武的第一关就败下阵

来，是准备不充分还是另有原因？请看——

“金牌教练”成绩垫底引发的冲击
■本报实习记者 张 旭 通讯员 周彦峰

日前，某单位为基层连队配发了篮
球架、台球桌、架子鼓等一批文化器材，
丰富官兵课余生活。有战士在强军网论
坛“吐槽”：“连队的活动器材多得放不
下，与其花这个钱，还不如先帮我们把训
练场的单双杠修一修。”

机关干部深入营连调研发现，类似
问题不在少数。比如，为连队配备的电
热炉，因为功率过大频频跳闸，大家都不
敢用；比如，机关送书下基层，每次都是
那几本，仅四大名著就发了好几套；比
如，虽然官兵轮休制度有了落实，却因为
驻地偏远，轮休官兵还是得自己“打黑
车”回家……

本是“暖心事”，为何“槽点多”？归
根结底，还是在于机关服务基层不注重
实效，抓不到“痛点”。有的部门在为基

层解难题、送温暖过程中只顾“自弹自
唱”，没有深入了解官兵到底需要啥；有
的部门只注重干了什么、干了多少，没有
及时跟踪问效；还有的部门组织活动大
张旗鼓、轰轰烈烈，让基层官兵陷入忙
乱。

服务基层，对路才有效果；关心官
兵，到位才见真情。各级机关要避免
陷入“自我感动”“自我满足”的怪圈，
把官兵满意当作服务基层的第一标
准，俯下身子沉到基层一线，在“望闻
问切”中找准基层官兵的需求，注重
“用户体验”，经常“回头看”。只有想
官兵之所想、急官兵之所急、应官兵之
所需，才能把实事办到点子上、办到官
兵心坎上，不断增强官兵的幸福感和
获得感。

要把暖心事办到官兵心坎上
■杜昌南 张石水

本报讯 记者马三成报道：初
春时节，西藏军区首长机关第一期
“三分之一轮训”开始，与军队院校教
员一起授课的，还有西藏军区边防某
团侦察连指导员郭景文，他讲的是
“作战标图”。据悉，郭景文是唯一一
位为将校指挥员进行军事课目授课的
基层连队指导员。

边防某团团长李广华对记者说，
郭景文之所以能够脱颖而出，得益于
他持之以恒的学习训练。 2012 年 7
月，郭景文从原信息工程大学毕业，
分配到西藏军区某边防部队，曾担任
排长、副连长，参加西藏军区预任参
谋业务比武竞赛，取得综合成绩第一
名，荣立二等功。

2017 年 7 月，郭景文任边防某团
侦察连指导员后，坚持扭住战备训练
抓基层，带领官兵练兵备战打头阵，
积极参加上级组织的比武考核，带动
连队战斗力提高。2018年，郭景文参
加西藏军区预任参谋比武考核，再获
计算机标图、手工标图第一名，遥感
影像判读第三名，荣立三等功。

他把政治工作融入军事实践，在
重大军事活动中释放政治工作效能。
今年春节前，郭景文带领官兵执行训
练和勘察任务，条件十分艰苦。9天
9夜，官兵人均负重 40多公斤，每天
行军 10 多个小时，从海拔 1000 多米
爬 到 4000 多 米 ， 没 有 一 人 叫 苦 叫
累，圆满完成侦察保障任务，受到各

级领导机关高度赞扬。一班班长白海
浪对记者说，每当坚持不下去的时
候，指导员总是在队伍的最前面加油
鼓劲，总是在最累的时候伸手拉一
把，给大家咬牙撑下去的精神动力。

郭景文军事素质过硬，带动了党
支部一班人在训练场人人过硬。连队
党支部委员、二班长张远波，跟着他
学习复杂课目训练和侦察专业教学方
法，成为连队军事训练的“全能班
长”，多次在比武竞赛中摘金夺银。
此 次 给 将 校 军 官 授 课 ， 郭 景 文 又
“火”了。一名大校对记者说，早就
听说他是金牌“四会”教练员，经他
培养出来的官兵个个响当当，果然名
副其实。

军事政工两手硬，练兵备战打头阵——

指导员郭景文教将校军官学标图

好大一棵“梦想树”

火箭军某旅发射四营荣誉室有

一棵“梦想树”，每名在比武考

核、操作训练中实现训练目标的官

兵，都能将自己的“精彩瞬间”留

在树上。这不，下士苏君林刚在月

军事训练考核中打破营单杠纪录，

就骄傲地从指导员手中接过照片、

挂在了树上。

李发坤、邓东睿摄影报道

提升实战化军事训练水平，教练员

的作用历来不可忽视。上世纪60年代，

“郭兴福教学法”之所以能在全军群众

性练兵热潮中推广，很大程度上取决于

其贴近实战、契合实际、灵活有效的教

学特点。

走进新时代，“四会”教学逐渐向信

息化训练内容、运用信息化技术手段、培

养信息化教练员队伍拓展。但不少“四

会”教练员比武在落实层面逐渐趋于程

式化、套路化，教练员提前准备、照搬照

抄、坐吃老本的现象时有发生。这些不

仅与培养优秀“四会”教练员的初衷相违

背，更制约着战斗力的提升。

时代在变、任务在变、作战样式也在

变。各级教练员只有让思维理念紧跟转

型建设步伐同步升级，不断提高应变能

力和业务水平，努力把自己锻造成新时

代“郭兴福”，才能有把握带兵打赢未来

“班长的战争”。

部队改革转型需要新时代“郭兴福”
■第81集团军某旅旅长 王 星

值班员：中部战区陆军某合成旅防

空营某连连长 王 阳

讲评时间：3月25日

今天，我发现连队值班员魏孝泽没
有往日大胆泼辣的作风，讲评时变得畏
首畏尾。经过了解，才知道原来问题出现
在一些班长身上。

批评具体到人到事，是连队值班员
应有的工作态度和方法。值班员讲评不
是跟某一个人、哪一个班过不去，一些
班长却不能正确看待批评，讲评中点到

自己班时不高兴，点到班里的战士时
“护犊子”，有的甚至在背后说风凉话。
这不但严重打击了连队值班员的积极
性，也失去了一个人面对忠言诤语应有
的虚心态度。

如果不希望被值班员批评，每名班
长就应该更加用心地带好自己的兵，让
他们少出错、多出彩，而不是采取这种掩
耳盗铃、自欺欺人的做法。

（余 洋、李浩爽整理）

正确对待值班员讲评

短评

谭 振绘


